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10 способов преодолеть ревность старшего 

ребенка к младшему 
  

Детская ревность зависит от пола ребенка. Девочки 

испытывают подсознательную потребность в заботе о младших. 

Поэтому их легче увлечь просьбами по уходу за малышом и 

сгладить ревнивые чувства. У мальчиков ревность выражается 

сильнее, и они не всегда готовы помогать в уходе за ребенком. 

  

Ситуация № 1: старший ребенок отказывается уступать новорожденному свою 

кроватку 

Правильнее всего перевести ребенка в другую кроватку за пару месяцев до рождения 

малыша. Если время упущено и миграция первенца совпадает с выпиской 

новорожденного из роддома, объясните старшему ребенку, что он уже взрослый и теперь 

может спать в кроватке не для малюток. Мотивировать на нужный поступок юного 

«собственника» поможет сравнение «будешь спать во “взрослой” кроватке, как папа и 

мама». 

Ситуация № 2: старший ребенок просит и его покормить грудным молоком 

Если первенец уже вышел из возраста грудного вскармливания, не стоит ему 

категорично отказывать. Это спровоцирует детскую истерику. Правильнее будет 

рассказать, что если мама покормит старшего, младшему не хватит молочка и он 

останется голодным. В качестве компенсации предложите что-нибудь вкусное, чтобы 

отвлечь детские мысли  в другое русло. 

Ситуация № 3: старший ребенок просит вернуть новорожденного в роддом 

В этой ситуации родителям нельзя ругать первенца. Попробуйте объяснить, что брат 

или сестра – это хорошо, так как когда младший повзрослеет, дети смогут играть вместе. 

А если старший во время беременности с интересом ждал рождения ребенка, можно ему 

сказать, что малыш знает об этом и рад встрече. 

Ситуация № 4: старший ребенок мешает сну младшего 

В такой ситуации родителям нельзя строго настаивать на соблюдении тишины. 

Правильнее предложить старшему ребенку разговаривать шепотом. Первенец включится 

в эту игру с удовольствием. Помогут воспоминания на тему «когда ты был маленький». В 

данной ситуации мама может рассказать старшему ребенку, что во время его сна все тоже 

разговаривали шепотом и не шумели. 

Ситуация № 5: старший ребенок чувствует себя «заброшенным» 

Перепоручая членам семьи свои некоторые обязанности по уходу за младенцем, 

молодая мама сможет выделить время для игр и общения со старшим ребенком. К 

примеру, папа или бабушка идут гулять с ребенком, лежащим в коляске. Этого времени, 

примерно 1,5–2 часа, хватит, чтобы старший ребенок вновь почувствовал полноту 

маминой заботы и любви. 

Ситуация № 6: старший ребенок причиняет младшему боль 

В таких ситуациях наказание может спровоцировать обратную реакцию. Поэтому если 

есть риск причинения физической боли младшему ребенку, детей нельзя оставлять 

наедине без присутствия родителей. 

Ситуация № 7: старший ребенок отнимает у 

младшего игрушки 

Это делается не из-за того, что старший ребенок 

хочет с ними поиграть. Таким образом, он выражает 
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свое негативное отношение. Исправить ситуацию можно следующими способами: 

 заинтересовав первенца новыми игрушками; 

 объяснив, что он уже взрослый для игры с погремушками; 

 предложив старшему ребенку выбрать в детском магазине игрушки для младенца, 

не забыв и ему купить что-нибудь интересное. 

Ситуация № 8: старший ребенок устает от новых обязанностей по уходу за 

младенцем 

Старший ребенок хочет играть, а не, к примеру, катать коляску на прогулке. Гуляя на 

воздухе, оставляйте малыша спать в коляске и уделяйте время первенцу. Не принуждайте 

его играть с младшим, иначе это может стать причиной агрессии. Вовлекайте старшего 

первенца в общую игру с младенцем так, чтобы ему было интересно. 

Ситуация № 9: старший ребенок демонстрирует грусть 

Не располагая вниманием мамы в той мере, как прежде, старшие дети начинают 

испытывать депрессию. При первых признаках грусти родителям нужно чаще хвалить 

старшего ребенка, играть с ним, когда младенец спит, чаще обнимать, брать на руки и 

целовать. Тактильные ощущения очень важны. Старший ребенок не должен ощущать 

дефицита родительской ласки и тепла маминых рук. 

Ситуация № 10: старший ребенок «впадает» в детство 

Первенцы часто начинают, открыто требовать к себе такого внимания, какое 

оказывается младшему ребенку: просят брать их на руки, кормить, одевать, носить. 

Игнорировать эти просьбы нельзя, но и удовлетворять в полной мере тоже неверно. 

Ищите «золотую» середину: по возможности сажайте ребенка к себе на колени, 

поднимайте на руках по лестнице, укладывая, рассказывайте сказку. Спустя время 

старший ребенок поймет, что мама его любит, как и прежде. 

  

Если женщина долго не может оправиться после родов, первенцу будет труднее 

справляться с ревностью. Он может испытывать негатив к малышу за то, что мама 

чувствует себя плохо именно из-за новорожденного. 

  

Терпение и ласка – «лекарство» от детской ревности 

Родителям необходимо набраться терпения, чтобы переждать первые полгода после 

рождения младшего ребенка. В этот период ревность старших детей проявляется 

особенно ярко. И, разумеется, нельзя обделять их лаской. Результаты дипломатичного 

поведения родителей  появятся позже, когда дети вырастут и между ними установятся 

добрые и искренние отношения. Поэтому не ругайте старших за ревность к младшим, не 

вызывайте в них ожесточения. 

  

Считается, что больше всего ревнуют к младшим 

те дети, разница между которыми составляет 3–5 

лет. Особенно сильно это проявляется между 

однополыми детьми. Дети постарше легче 

переживают появление малыша, поскольку у них 

уже могут быть другие интересы, в том числе и вне 

семьи. 

  

 


